

El segundo general de los jesuitas vascos

En Agosto de 1981 el Padre Arrupe al llegar, al aeropuerto de Roma tuvo un breve malentendido por el Entrado Oriente, sufrió un ataque cerebral que le dejó incapacitado para el gobierno de la Compañía de Jesús. Poco antes había pedido a Juan Pablo II permiso para convocar Congreso General a la que presentar su dimisión. En el primer general de los jesuitas que así lo ~~hizo~~ pretendía hacer, pero Roma no se lo concedió. Se supone que el Congreso General convocado por Arrupe, no obtuvo que la mayor parte de sus miembros es elegido libremente por los votos, podía resultar demasiado arrugada y de Juan Pablo VI, Juan Pablo I y Juan Pablo II estaban preocupados por el acaparamiento de la Compañía de Jesús. En poco más de diecisiete años el padre Arrupe había logrado dar un vuelco a la Compañía de Jesús, como el Vaticano II lo había dado a la Iglesia. Y esto no dejaba de preocupar en Roma.

El Padre Arrupe decía más de una vez lo que se reprochaba de él en ciertos círculos: un vasco había fundado la Compañía de Jesús, y otros vascos iban a terminar con ella. Aventuraron enfrentados en esta sentencia Iglesia el de Loyola y Arrupe el de Bilbao. Asistiendo Arrupe no ha tenido arde la Compañía de Jesús. Al contrario hizo lo que tiene que hacer para que la mayor orden religiosa de la Iglesia Católica comprendiera su camino con un nuevo criterio para poder cumplir en los siglos venideros. Esto no era fácil y causó graves problemas.

No todos ellos se alegraron al Padre Arrupe y a los cambios introducidos por él, aceptados por la Congregación General XXII, sino al nuevo espíritu de libertad que Juan XXIII introdujo en la Iglesia, en lo que ha de verse una de las razones principales, por ejemplo, de la gran corriente de pechazos de vocaciones religiosas, pero si algunos de ellos.

¿De qué se trataba? Hasta el Vaticano II en la Iglesia y hasta el Padre Arrupe en la Compañía de Jesús la libertad de los hijos de Dios y de los cristianos era más una pelota

ocultadas que una realidad. La gracia y la dección personal estaban sobreprotegidas y sencillas a la ley y a la estructura institucional. Parecía todo más seguro, pero las más críticas en lo que tiene más futuro. La organica nos ilustraba más da de la biología de la evolución. Cuando los grandes tortugas encontraron esa solución frente a las exigencias del mundo el separazón protegido parecía que se había encontrado un soberano ideal, pero este solución limitaba enormemente no solo la acción de los quelomios sino todo posibilidad de evolucionar. La solución de los vertebrados introduciendo la columna vertebral al interior del organismo parecía dejar al animal más indefenso, pero ese segundo interior permitía no solo mucha más acostumbrar a los retos del mundo sus posibilidades indefensas de evolucionar, que en su caso optimo dieron paso al hombre.

Pues esto es lo que proclamó el Vaticano II en su an XXIII para la Iglesia y el Padre Asorze para la Compañía de Jesús. Hasta entonces se vivió dentro de protegidos y seguros los sectos por el separazón de lo conventual, de las reglas y de los reglamentos, del autoritarismo vertical, de los jefes, reyes... Esto tenía sus ventajas, pero eran las ventajas de los quelomios. Era necesario convertir la protección aparente que era en realidad un quererlo impedimento para responder al mundo con una vertebración interna, que tuviera alas del todo las celdas exteriores, fuerte ante todo con una raza de espíritu interior, un depósito lleno por la fuerza del Espíritu en respuesta a la tremenda evolución del mundo.

Esto es también loencial de la espiritualidad griegoría. Frente al mundo exterior de orden religioso aquél tocado vasco que fue San Ignacio quiso poner hombres fuertes, por dentro, lanzados a la interrupción del mundo para que descubriese solares muros que no podían preservarse de antemano ni lejos del lugar de los hechos. Poco a poco esta generalidad fue reavivada y proseguida en años de la seguridad, de la unidad y -por qui no decirla- en años de no molestar a los poderosos de este mundo, fueron estos

elenas o laicos, fueron peones y obujos o reyes y gober-
nos. La fuerza del espíritu evangélico y de los ejemplos
de la historia será siempre subversiva y transformadora.
De ahí los intentos de medrar con que se ponen a la uno ja-
les otros y sobre todo a su conexión.

Este es lo que pretendía Arroyo. Confó en el espíritu y
en la gracia, en la creatividad de las personas, en la
inspiración más que en la reglamentación, en la confianza
más que en la sospecha, en el riesgo a equivocarse más
que en la equivocación de no arriesgarse. Fue de todos
ello un ejemplo excepcional. Fue un gran maestro de
espíritu renovador. Estaba tan poseído de Dios y sentía
de tal forma la fuerza del Espíritu de Cristo que lo le
era más difícil cortarlos a los demás su fuerza. Su optimismo,
su libertad creadora, su compromiso. No tenía que empujones
Le bastaba correr por delante y arrastrarlos. Los que creían
más en la ley y el orden (law and order), los que no tenían
ni cultura espiritual, no se lo perdieron perdona. Arroyo
les resultaba peligroso. Para los que buscaban a fondo la sabi-
cua, la entendían perfectamente dentro y fuera de la Compañía
de Jesús.

Arroyo descubrió también el mundo de hoy. Pero en un pa-
ís ultranacionalizado. El mundo no se reduce a lo que se ve desde Roma
desde Europa ni siquiera desde Occidente. Había sido un
hombre de la periferia misionera y se daba cuenta, cosa
se daba cuenta y pronto Iglesias de Loyola o Francisco
de Xerxes, que no se puede hablar del mundo ni merece de
entenderlo sin hablar de China. Luego, le India y los In-
dios. Bien estaban entonces Alcalá, la Sorbona o Roma, pero
en ese siglo para hablar de mundo o para entender la
universalidad de la fe Católica. Por eso aunque Arroyo es-
taba dispuesto a enfrentarse con todos los avances de la ciencia
y de la cultura de hoy, no estaba dispuesto a olvidar el
derecho del Tercer Mundo. En el que no es comparable el
estado actual de la humanidad.

Dos planteamientos fundamentales le presentaba este análisis
del mundo. El primero fue el de la inculturação. El contra-

miso, en vez de des-actualizar a los pueblos a los que va - cosa
que no se hace tanto veces el caso de los colonizadores contemporáneos -
y lo que es peor, de someter a esos pueblos al dominio de
extranjeros, dale el encasillarse en las culturas y pueblos a los
que ve, con lo que el Verbo - y de que modo dar escándalo
so - en el pueblo y la cultura de otras. Se trata de un
gigantesco error que sorprende la estrechez de los espí-
ritus católicos de la fe cristiana con claros eufemismos de
esta sin pérdida de su identidad y que contribuye aún más
al europeísmo y soberanía de estas culturas y de esos pue-
blos.

El segundo planteamiento es el que ofrece la parroquia y
museo del mundo fruto de la insolidaridad y de la
injusticia. La faro se Congregación XXXII, una de las
más importantes de la historia de la Congregación de Jesús,
ordenada por el Párroco Arroyo, dio un enorme relieve a
la promoción de la justicia desde los pobres y para los
pobres como exigencia ineludible de la fe. En la Iglesia
de Occidente la fe y la justicia han estado si no
divorciadas - y cada vez en busca de otros casamientos -
al menos muy separadas. En vez de la justicia se celebra
por el cariño de la candidez luminosa. Arroyo y su
Congregación que llevó dar un vuelco decisivo a esta
situación verdaderamente escandalosa para la fe. De ahí
a la opción preferencial por los pobres y a la teología de
la liberación no hay más que un paso. Dicho paso se
ha dado en escándalo de los hermanos mayores, pero con
enorme alegría para quienes se han apartado de
la fe convencida según ellos en opinióndel pueblo.

Bastan estos pequeños pasos para mostrar la gigantesca
importancia de este verso a la gran fundación de la Iglesia
de Loyola. Luego de denunciada la hechura y fortalecida
de forma excepcional. Lo que hizo San XIII con la Iglesia, lo
ha hecho el Párroco Arroyo en la vida religiosa. Lo único que
hay que denunciar es que lo hecho por este verso universal
vuelve a ser convertido como puro mítico cuento la fue
también aveces la obra del otro general jesuita vasco, el

fundador Iglesia de Logroño. El que Arroyo hace surata de miles problemas y tentaciones lo puede verse nos que pasabáramos. Ha sido el caso de la mejor parte de los sacerdos acord a su condición de tales atienden sin buscando una gran capacidad de interpretación. Lo que se pudiera suceder es que entorpecen su fruición y su expansión. No vea ser fatal, no solo porque su ejemplo sus escasos y la locumotoria de su fruición sigue vigente en muchos sacerdos, sino porque gran parte de los sacerdos actuales ha sido profundamente formada por los relativamente pocos años de su generalato. La ultima Congregación General y el nuevo general, Padre Kolvenbach, han visto que en la obra de Arroyo está el deseo de Dios. Y están decididos a proteger su obra.

